



جمهورية العراق
وزارة التعليم العالي والبحث العلمي
جامعة الموصل / كلية العلوم الإسلامية
قسم العقيدة والفكر الإسلامي

الإيمان والأمن

وارتباطهما في القرآن الكريم

(دراسة موضوعية)

رسالة مقدمة إلى مجلس كلية العلوم الإسلامية / جامعة الموصل

وهي جزء من متطلبات نيل درجة الماجستير في أصول الدين

قدّمها الطالب

ريحان طه إبراهيم الراوي

بإشراف

أ.م. د منهل يحيى إسماعيل

- ملخص الدراسة -

الحمد لله، والصلاة والسلام على رسول الله، وعلى آله وصحبه ومن والاه، وبعد.. فإن هذه الدراسة تبحث في عرض أصليين عظيمين من أهم الأصول التي ذكرت في القرآن الكريم، وهما الإيمان والأمن، حيث يعدّ هذا الموضوع ممّا لا غنى عنه في حياتنا، وذلك لما في الإيمان والأمن من أثر طيّب في الحياة، وبعد الممات.

فقد قمت بفضل الله بدراسة الآيات التي ذكرت المفردتين دراسة استقرائية موضوعية. فقامت بإعداد فصلٍ تمهيديّ، عرّفت فيه بمفهوم الإيمان والأمن لغة واصطلاحاً، ثم ذكرت العلاقة بين المفهومين، ثم بيّنت المعاني ذات الصلة بالمفهومين في القرآن. ثم قدّمت الفصل الأول وبيّنت فيه ورود لفظ الإيمان في القرآن مجرداً ومقترناً بغيره، مبيناً أثره ووسائل حفظه.

ثم ألحقت به الفصل الثاني، وبيّنت ورود لفظ الأمن في القرآن مجرداً ومقترناً بغيره، ذاكراً أقسامه الدنيوي والأخروي وقسم الأمن المذموم، وما اندرج تحت كلّ قسم. ثم شرعت بالفصل الثالث، الذي اشتملت مباحثه على أهمية الأمن في ضوء القرآن الكريم، ومقومات حفظه وأثر انعدامه ومعوّقاته.

ثم أنهيتها بالفصل الرابع الذي قام عليه مرتكز البحث، بذكر العلاقة الموضوعية بين الإيمان والأمن، حيث قام على جمع واستقراء الآيات التي اقترن فيها الإيمان بالأمن تصريحاً وتلميحاً، وحرصت على ما يثبت رجوع التلميح إلى أصل اللفظ الصريح، ثم بيّنت في آخر مبحث كون الإيمان سبباً لحصول الأمن وأنه لا أمن بلا إيمان، وكون الأمن داعياً للإيمان ملزماً المرء شكر أنعم الله تعالى الذي منحه ذلك الأمن.

ثم ختمت بحثي هذا بأهمّ النتائج التي توصلت إليها، والوصايا المستفادة بإذن الله تعالى، مستعيناً بعد الله سبحانه، بالاستشهاد بالآيات القرآنية والأحاديث الشريفة وتفسير أهل العلم، مقسماً المباحث إلى مطالب ومحاوّر حسب ترتيب أحسب أنه لم يسبق إليه أحد.. سائلاً ربي سبحانه بالإخلاص وحسن القبول، إنّه خير مسؤول.

وآخر دعوانا أن الحمد لله ربّ العالمين.

Abstract

This study explores two fundamental concepts in the Holy Quran: faith and security. These two principles are of paramount importance in our live, having a profound impact on our existence and the hereafter. Through a thematic analysis of Quranic verses, this research aims to investigate the relationship between faith and security.

The study is divided into four chapters. The first chapter provides an introductory overview of the concepts of faith and security, linguistically and terminologically, and explores their relationship faith in the Quran, its effects, and the means of preserving it. The third chapter discusses the concept of security in the Quran, its types (worldly and otherworldly), and its significance. The forth chapter focuses on the thematic relationship between faith and security, highlighting the connection between the two concepts in Quranic verses.

The study concludes that faith is a cause of security and that there is no security without faith. Additionally, security can be a motivator for faith, obliging individuals to thank god for the blessing of security.

The study relies on Quranic verses. Hadiths, and interpretations of Islamic scholars to support its findings. The researcher acknowledges that any accuracy in this study is from god, and any errors are from themselves. The study concludes with an expression of gratitude to god and supplication for sincerity and acceptance.

**Ministry of Higher Education and
Scientific Research
University of Mosul
College of Islamic Sciences
Department of Creed and Islamic**



**Faith and Security
and Their Connection
in the Holy Quran
(Thematic Study)**

Raihan Taha Ibrahim Al-Rawi

A Master's Thesis

Islamic sciences / Fundamentals of Religion Supervision

Supervised by

Asst. Prof. Dr. Manhal Yahya Ismail

1447 A.H

2025 A.D